

## Análisis de Coyuntura Septiembre 2022









Leer más: https://bit.ly/3dQhajJ

### Feria del maíz y la milpa en CDMX: fecha, lugar y todo lo que debes saber

Como parte del Día Nacional del Maíz, el Gobierno de la Ciudad de México organizó la Feria del Maíz y la Milpa, este evento tiene el propósito de honrar uno de los elementos básicos de la alimentación de miles de mexicanos: el maíz; así como enaltecer los productos provenientes de los cultivos. Durante la celebración se expondrán diversos platillos elaborados con este ingrediente y también con los componentes provenientes de la milpa, tales como el chile, las hierbas de olores, la calabaza, los tomates, entre muchos otros.

https://www.infobae.com/america/mexico/2022/09/26/feria-del-maiz-y-la-milpa-en-cdmx-fecha-lugar-y-todo-lo-que-debes-saber/





### Día Nacional del Maíz en México 29 de septiembre celebramos el Día Nacional del Maíz

El maíz es un cultivo fundamental para la economía y para la alimentación de los mexicanos. Además, constituye toda una expresión cultural que está presente en las tradiciones ancestrales, y en los mitos y leyendas fundacionales. De igual modo, encontramos que los pueblos indígenas, quienes por siglos se han enfrentado a múltiples adversidades para seguir protegiendo y conservando esta semilla, celebran el inicio de la cosecha de maíz, debido a que son ellos los primeros en reivindicar el derecho de los consumidores mexicanos a seguir alimentándose con variedades de maíces nativos.

https://www.gastromakers.com/2022/09/29/dia-nacional-del-maiz-en-mexico/



#### Centros de arte celebran el Día Nacional del Maíz

En los espacios creados por el maestro Francisco Toledo como el Instituto de Artes Gráficas de Oaxaca, el Centro de las Artes de San Agustín y el Centro Fotográfico Manuel Álvarez Bravo, se realizaron actividades relacionadas con el Día Nacional del Maíz.

https://www.diariomarca.com.mx/2022/09/centros-de-arte-celebran-el-dia-nacional-del-maiz/





### En defensa del maíz nativo: Por Miguel Concha

En 2007, hace ya 15 años, diversas organizaciones campesinas, junto con algunas organizaciones de la sociedad civil e instituciones académicas, convocaron a la Campaña Nacional en Defensa de la Soberanía Alimentaria y la Reactivación del Campo Mexicano, bajo el lema: "Sin maíz no hay país... ¡Pon a México en tu boca!" El tema central en ese entonces era evidenciar los daños que había causado la firma del Tratado de Libre Comercio para América del Norte (TLCAN) en el campo mexicano.

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/24/politica/en-defensa-del-maiz-nativo/



## Apoyo para rescatar el maíz criollo, piden campesinos en el Día Nacional del Maíz

En un acto denominado Reconocimiento de nuestros maíces nativos, productores reprochan que a las autoridades el campo, porque no hay inversión para herramientas e iniciar la conservación.

https://suracapulco.mx/apoyo-para-rescatar-el-maiz-criollo-piden-campesinos-en-el-dia-nacional-del-maiz/





### Día del maíz en el Parque Bicentenario de la ciudad de México

El Parque Bicentenario anuncia su evento: Hagamos Milpa que se llevará a cabo del viernes 30 de septiembre al domingo 2 de octubre en el marco del Día Nacional del Maíz de las 10:00 AM y hasta las 18:00 PM

https://www.facebook.com/ParqueBicentenarioMX/



### Resistencia contra el despojo de las semillas en México: Marcos Cortez

Actualmente, nuestras semillas nativas son faros de diversas disputas territoriales en torno a su conservación y permanencia en la vida cotidiana de los pueblos originarios y comunidades campesinas, que hacen agricultura milenaria -llena de vida comunitaria- que tienen enfrente a una agricultura del despojo, con etiqueta de privatización y biotecnología transgénica, sin familias campesinas, que es sinónimo de muerte de la biodiversidad, restringiendo el acceso, circulación y el libre intercambio de semillas -que da origen a la vida- negando absolutamente la soberanía alimentaria y sometiendo al pueblo en una dependencia inhumana.





### La UPOV y LFVV

La Unión Internacional para la Protección de las Obtenciones Vegetales (UPOV) inicia en 1961 con el auspicio de un puñado de países ricos para permitirles que los "obtentores de variedades" impusieran derechos -medio legal- de propiedad intelectual, una forma de apropiación sobre las diferentes variedades de semillas a través de patentes.

https://www.adncultura.org/resistencia-contra-el-despojo-de-las-semillas-en-mexico

### Posponen legisladores debate sobre control de plaguicidas

En el Senado se pospuso la discusión de las modificaciones a la Ley General de Salud para regular los plaguicidas que afectan la salud de menores, mujeres y de los campesinos que usan químicos y otras sustancias que provocan cáncer y leucemia. El dictamen ya estaba listo, pero senadores de Morena, PAN, PRI y PRD argumentaron que falta información técnica y la opinión de las secretarías de Agricultura, de Salud y de Gobernación.

https://www.jornada.com.mx/2022/09/30/politica/012n3pol



#### La NOM-187 se perfila para favorecer a Maseca y Minsa

La revisión de la NOM-187, iniciado en 2019, debió finalizar en abril de 2022; sin embargo, actualmente está en pausa después de la salida de Alfonso Guati Rojo como director general de Normas de la Secretaría de Economía (SE) el 31 de mayo y la llegada en su lugar de Eduardo Montemayor Treviño.



https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/9/29/la-nom-187-se-perfila-para-favorecer-maseca-minsa-294225.html

## Gobierno atiende amparos por uso de glifosato: AMLO; "en eso no cedemos"

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que su gobierno ya se encuentra atendiendo los amparos presentados por diversas compañías para continuar con el uso del glifosato, pues no cederán debido a las consecuencias medioambientales que puede traer su empleo. <a href="https://www.milenio.com/politica/glifosato-gobierno-atiende-amparos-contra-uso-amlo">https://www.milenio.com/politica/glifosato-gobierno-atiende-amparos-contra-uso-amlo</a>



### Difunde Semarnat contenido del decreto sobre prohibición del glifosato

En el marco de una conferencia por el Día Nacional del Maíz, la secretaria María Luisa Albores González, dijo que la dependencia a su cargo ha realizado tareas de "educación popular" para que se conozca el contenido del decreto presidencial de diciembre de 2020, que plantea la prohibición gradual del glifosato y total de la siembra de maíz transgénico. "No sabemos qué pase después... si alguien quisiera que este decreto no continuara, la gente puede salir a defender" su contenido.

https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/difunde-semarnat-contenido-del-decreto-sobre-prohibici%C3%B3n-del-glifosato/ar-AA12jKON

## Defiende Álvarez-Buylla el derecho a una alimentación libre de transgénicos

Ante la lucha de Monsanto contra la determinación del gobierno mexicano de eliminar el uso del glifosato –principal herbicida usado en el mundo, en particular en cultivos genéticamente modificados—, seguiremos protegiendo nuestro derecho a una alimentación libre de transgénicos, saludable y biodiversa, aseguró María Elena Álvarez-Buylla, directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt)

https://www.jornada.com.mx/2022/09/04/politica/009n1pol



### Niega gobierno federal la importación de 13 mil 800 toneladas de glifosato

Con el objetivo de reducir el uso de glifosato, un herbicida que elimina la yerba del campo antes de sembrar, el gobierno federal negó la importación de 13 mil 808 toneladas de dicho producto y solamente autorizó la entrada de 459 toneladas, informó la Presidencia de la República en su Cuarto Informe de Gobierno.

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/niega-gobierno-federal-la-importacion-de-13-mil-800-toneladas-de-glifosato



## La lucha por decidir el camino de nuestra cocina. Entrevista con Cristina Barros Valero

Por casi 30 años, Cristina Barros Valero ha escrito sobre el péndulo de cocinas y técnicas que alberga nuestro país, así como es una vocal defensora tanto de ellas como de las culturas originarias que nos las heredaron. Ante la industrialización del sector alimentario que ha posicionado a México en los principales países con obesidad y enfermedades cardiovasculares, la cocina mexicana se ha reconocido como una contraparte cada vez más activa en la problemática.

https://puntodorsal.mx/la-lucha-por-decidir-el-camino-de-nuestra-cocina-entrevista-con-cristina-barros-valero/



Porque celebrar el Día Nacional del maíz



## "El maíz es nuestro alimento y por él existimos"

El maíz ha sido por milenios el principal sustento de los mexicanos. Las tortillas preparadas con este grano considerado sagrado por su vital importancia en muchas comunidades de nuestro país, nos han acompañado a lo largo de la historia.

El ciclo agrícola gira alrededor del maíz y del lugar donde se cultiva que es la milpa. Desde hace centurias, año con año se renueva la unión entre el maíz y los hombres y mujeres de esta tierra. Leer más aquí:

https://semillasdevida.org.mx/wp-content/uploads/2022/09/De-la-semilla-a-la-pluma-No.-15.pdf

## Rescatamos la vasta diversidad de maíces sembrados en la Ciudad de México: Malin Jönsson

Parece increíble, pero en la parte rural de la gran Ciudad de México todavía se siembra una diversidad importante de maíces nativos, tales como el cacahuacintle, maíz azul, rojo, rosa, blanco, amarillo y hasta en algunos casos maíz palomero. Gracias a las y los campesinos, hay posibilidad de que podamos disfrutar un tlacoyo azul o un elote en septiembre, que están sembrados a no más de una hora del metro Zócalo. en una de las ciudades más grandes en el mundo. https://www.jornada.com.mx/2022/09/17/delcampo/articulos/rescatamosdiversidad-maices.html

## La Jornada del Campo Número 180

### El Campo de la Ciudad segunda parte



https://www.jornada.com.mx/2022/09/17/delcampo/index.html

https://issuu.com/lajornadaonline/docs/delcampo180



### Cultivo y conservación de quelites

Los quelites son un diverso grupo de plantas silvestres que han sido utilizadas con fines alimenticios desde tiempos prehispánicos. Son considerados como las verduras nativas de México, aunque a la fecha diversas especies originarias de Europa han sido adoptadas y adaptadas como quelites en varias regiones del país. En México se consumen más de 350 especies de quelites, forman parte de la dieta complementaria y en muchas ocasiones constituyen el componente principal de la cocina tradicional de los numerosos grupos étnicos que se distribuyen en el país. https://www.cronica.com.mx/academia/cultivo-conservacion-quelites.html

## Sin maíz no hay país: El alimento central para garantizar la autonomía alimentaria: Patricia Ruiz

La alimentación es un derecho humano básico. Probablemente el más importante, primero porque el alimento es la fuente de nuestra subsistencia y, segundo, porque no todas las culturas resuelven el problema de la alimentación de la misma manera. Cada cultura consigue el alimento de formas distintas, no en todas las regiones hay los mismos alimentos, cada cultura ha desarrollado técnicas diferentes para procesar sus alimentos, y cada cultura construye su identidad alrededor de la comida.

https://pijamasurf.com/2022/04/sin\_maiz\_no\_hay\_pais\_el\_alimento\_central\_para\_garantizar\_la\_autonomia\_alimentaria/

# Infancias en peligro: el herbicida glifosato infiltra el cerebro: Dr. Emmanuel González-Ortega\* & Dra. Constanza de la Garza Guevara\*\*

"Es muy grave que las niñas y niños estén consumiendo glifosato de manera inadvertida en las etapas más importantes de su desarrollo: órganos como el cerebro están en plena etapa de maduración".

El número de casos de enfermedades neurodegenerativas, tales como el Alzheimer, ha aumentado recientemente. Actualmente, más de 50 millones de personas padecen algún tipo de demencia a nivel mundial y se estima que para el año 2050 esta enfermedad afecte a más de 150 millones.

https://www.sinembargo.mx/01-09-2022/4246162

# ¿Maíz qué...? Estas son las diferencias entre el maíz endémico y el transgénico

En el país hay alrededor de 58 especies nativas de las 64 distintas razas de maíz, de acuerdo con la Comisión Nacional para el Conocimiento y uso de la Biodiversidad (CONABIO), de las cuales 35 se han registrado solamente en Oaxaca. Esta diversidad es resultado de un largo periodo de fusión entre otras especies de plantas y la mano de agricultores que cultivan los maíces endémicos.



https://www.eluniversal.com.mx/menu/maiz-que-estas-son-las-diferencias-entre-el-maiz-endemico-y-el-transgenico

# Por intereses económicos, Ley del Maíz Nativo sigue siendo 'letra muerta' a 11 años de expedida: CHR

A 11 años de su promulgación, la Ley de Fomento y Protección al Maíz como Patrimonio Originario del Estado de Tlaxcala, "sigue siendo letra muerta", debido a intereses económicos de la agroindustria, "para que no se validen nuestros maíces nativos", aseveró Cornelio Hernández Rojas, productor y antropólogo especialista en la materia.

https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/por-intereses-economicos-ley-del-maiz-nativo-sigue-siendo-letra-muerta-a-11-anos-de-expedida-chr/

### Así fue el cuarto encuentro de campesinos productores de maíz en Amecameca

Con el propósito de incrementar la venta y el reconocimiento del maíz endémico de la región, campesinos y productores se reunieron con personalidades de gobierno, la ciencia y la sociedad civil. El pasado 27 de agosto se llevó a cabo el cuarto encuentro de campesinos productores de maíz en la plaza principal de Amecameca, Estado de México.

https://www.eluniversal.com.mx/menu/asi-fue-el-cuarto-encuentro-de-campesinos-productores-de-maiz-en-amecameca

# Agricultores de EU presionan en Washington por la prohibición de México de usar maíz transgénico

Agricultores de Estados Unidos están instando a su gobierno a desafiar una inminente prohibición mexicana sobre el maíz genéticamente modificado, en virtud de un acuerdo regional de libre comercio, advirtiendo de miles de millones de dólares en daños económicos para ambos países.

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Agricultores-de-EU-presionan-en-Washington-por-la-prohibicion-de-Mexico-de-usar-maiz-transgenico-20220923-0070.html

### Funcionarios cierran filas contra el uso de glifosato y transgénicos

En una conferencia por el Día Nacional del Maíz, la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores González, aseguró que la dependencia a su cargo ha realizado tareas de "educación popular" para que se conozca el contenido del decreto presidencial de diciembre de 2020, que plantea la prohibición gradual del glifosato y la total de la siembra de maíz transgénico. "No sabemos qué pase después... si alguien quisiera que este decreto no continuara, la gente puede salir a defender" su contenido.

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/28/politica/funcionarios-cierran-filas-contra-el-uso-de-glifosato-y-transgenicos/



## EEUU usará el T-MEC para derribar prohibición del maíz transgénico en México

El secretario de Agricultura de los Estados Unidos, Tom Vilsack, comunicó el martes (27) a los medios de comunicación de este país que podría recurrir al pacto comercial T-MEC (Tratado México-Estados Unidos-Canadá) para inhibir la decisión de México, prevista por un decreto presidencial de finales de 2020, de eliminar gradualmente el maíz transgénico y el herbicida glifosato para el 2024.

La presión de los Estados Unidos no es de hoy, sin embargo, como se acerca la <a href="https://avispa.org/eeuu-usara-el-t-mec-para-derribar-prohibicion-del-maiz-transgenico-en-mexico/">https://avispa.org/eeuu-usara-el-t-mec-para-derribar-prohibicion-del-maiz-transgenico-en-mexico/</a>

### La nixtamalización llegó a Kenia

México enseña cómo aprovechar mejor el maíz a los africanos. Los atoles, tamales y tortillas están presentes.

El pasado 27 de agosto se llevó a cabo el cuarto encuentro de campesinos productores de maíz en la plaza principal de Amecameca, Estado de México. Después de suspenderse por la pandemia, este año la lucha por el reconocimiento del maíz endémico volvió a hacerse presente en la explanada de la entidad. https://www.eluniversal.com.mx/menu/la-nixtamalizacion-llego-kenia

# La UE prohíbe el uso de ciertos plaguicidas, pero permite su fabricación y exportación

Ecologistas en Acción exige a la UE que prohíba la fabricación y exportación de plaguicidas no autorizados e impida la comercialización de los alimentos que los contengan.

https://arainfo.org/la-ue-prohibe-uso-ciertos-plaguicidas-permite-fabricacion-exportacion/